
PRESENTACIÓN

El siguiente número monográfico de la Revista Española Desarrollo y Cooperación ha pretendido reconocer el trabajo desarrollado por el Instituto Universitario de Desarrollo y Cooperación (IUDC) desde el año 2001 en materia de migraciones y desarrollo. Por tanto, el monográfico no responde a cuestiones tales como si la migración incide en el desarrollo de manera positiva o negativa, a los análisis recurrentes sobre las consecuencias y causas del hecho migratorio, o a la explicación del famoso concepto de codesarrollo. Desde planteamientos teóricos se ha querido ir más allá en el análisis, se ha buscado aproximarse a lo que entendemos por global, a los conceptos inclusivos que nos hacen reflexionar sobre el desarrollo en su magna dimensión.

Además, el año que estamos acabando, 2006, ha estado presidido por el debate sobre migraciones y desarrollo, por lo que en términos valorativos de agenda, el binomio migraciones y desarrollo merecía el desarrollo de un pensum en el que hemos invitado a participar a aquellas personas que podían aportar aristas no exploradas cuando hablamos del tema que nos ocupa.

A lo largo de los últimos años hemos podido analizar los trabajos desarrollados al respecto desde la actual Dirección General de Planificación y Evaluación de Políticas de Desarrollo, y hay que de reconocer el esfuerzo realizado en los dos últimos años por incorporar a España a los ámbitos europeos de reflexión, así como por coordinar actuaciones y espacios de reflexión entre los actores involucrados. Por ello se pidió a Milagros Hernando y a Juan Antonio Frutos un artículo introductorio donde se hicieran eco del panorama internacional, y de la política española al respecto.

Así mismo, siguiendo una lógica analítica, Irene Rodríguez Manzano ha desarrollado un artículo donde se analizan las migraciones en el contexto internacional, aportando cifras y argumentos sobre la razón de los flujos migratorios internacionales y tratando de esbozar lo que denomina “la geografía de la migración internacional contemporánea”.

La evolución de la doctrina europea es analizada por Consuelo Ramón Chornet, que presenta el marco de la nueva política de ayuda al desarrollo de la UE y su vinculación con la gestión de la inmigración, y analiza diversas comunicaciones y las nuevas orientaciones en la política de la UE sobre desarrollo e inmigración, destacando entre las mismas el rapport Carlotti, y la Comunicación 421, de 30 de agosto de 2006, “La gobernanza en el consenso europeo

sobre la política del desarrollo. *Hacia un enfoque armonizado en la Unión Europea*".

Cuando se habla de migraciones y desarrollo se suelen olvidar las teorías paralelas que se dan en diversas disciplinas, tales como las Relaciones Internacionales, la Sociología y la Economía. No obstante, estamos cansados de leer que el desarrollo es un fenómeno complejo, que las migraciones también lo son, y que ambos han de ser analizados desde una heterogeneidad de prismas. El artículo que comparto con mi compañera Enara Echart trata de acercarnos a un paradigma incluyente, donde se puedan analizar con facilidad las teorías y conceptos compartidos por dichas disciplinas, y de manera paralela se pueda reflexionar sobre lo que consideramos esencial al hablar de migraciones y desarrollo, y lo que este segundo concepto plantea también a nuestras sociedades.

Almudena Moreno y Juan Manuel Toledano abordan la migración y el desarrollo en el ámbito de las áreas transfronterizas de países en vías de desarrollo, tratando de justificar que el apoyo a los colectivos de migrantes de un país en vías de desarrollo en otro país susceptible de percibir ayuda, en áreas en las que se identifiquen flujos de personas, bienes y servicios asociados a ellas, permitiría hacer compatibles las tres cuestiones, y describen la experiencia que está impulsando la cooperación española entre Nicaragua y Costa Rica.

Al hablar de migraciones y desarrollo nos parecía imprescindible presentar la perspectiva transnacional. Para ello tres autoras, Almudena Cortés Maissonave, Mercedes Fernández García y Anna Sanmartín Ortí, nos acercarán a las redes sociales transnacionales como espacios generadores de desarrollo. La primera parte del artículo se centra en los fundamentos teóricos del transnacionalismo y de las redes sociales transnacionales como una manera dinámica de analizar las migraciones, y la segunda se centra en un modelo que estructuran en tres niveles, esbozando las dimensiones de contexto, las dimensiones móviles, las acciones transnacionales, las dimensiones intermedias, las redes y el desarrollo.

La movilidad social de los migrantes y sus diferentes estrategias para conseguirla tienen impactos en términos de desarrollo, tanto en las sociedades de origen, como en las de destino de los flujos migratorios, impactos que no son siempre considerados en los estudios sobre migraciones y desarrollo. La movilidad social ascendente o descendente va a desempeñar un papel decisivo en el plano, individual y colectivo de ambas sociedades. Laura Oso nos acercará a esos procesos tan complejos y exhaustos que inciden en esa determinante movilidad social dentro del imaginario migratorio.

Siguiendo una lógica en el diseño de la estructura de este número de la revista nos parecía necesario y relevante incluir un nuevo paradigma de desarrollo en el Sur que está vinculado a las migraciones: el caso de las nuevas formas de esclavitud, las migraciones forzadas y el exponencial crecimiento económico que conllevan, sin dejar de reflexionar sobre las demandas crecientes, bien sea en lo que llamamos países del primer mundo, bien sea en los propios países en vías de desarrollo, que ven crecer de manera exponencial este tipo de negocios (la actividad delictiva más lucrativa después del tráfico de drogas). Para abordar este tema se ha contado con el apoyo de Concepción Anguita Olmedo, que introduce el tema de la cooperación política en el ámbito migratorio: la lucha contra las mafias y el crimen organizado. Éste se ha convertido en objeto específico de estudio de las Relaciones Internacionales. El artículo pivotará en torno a la ecuación inmigración ilegal-trata sexual y laboral.

Otro de los temas que no se suelen abordar cuando hablamos de migraciones y desarrollo es el vínculo con el medio ambiente. Ignacio Santos establece las relaciones existentes entre la pobreza y el medio ambiente, introduce el tema de los refugiados ambientales, y desglosa el impacto sobre el medio ambiente de las migraciones. Para perfilar estos temas distingue diversas consecuencias, incidiendo en la repercusión de las migraciones hacia zonas rurales, en las consecuencias de las migraciones en zonas urbanas, con los consiguientes procesos de urbanización, y el impacto en zonas costeras. Al abordar las causas de la migración rural rescata la incidencia de los desastres naturales, la importancia del cambio climático, el olvidado impacto ambiental de los campos de refugiados, la degradación progresiva del medio ambiente, y los procesos de desertificación. Por último plantea algunas líneas de acción a través de la cooperación para el desarrollo.

Paloma González del Miño analiza un caso específico en el Mediterráneo, migraciones y desarrollo en Marruecos. Partirá de un análisis de la situación de desarrollo en Marruecos, para avanzar hacia una presentación de la evolución de la migración marroquí en España, con especial atención al colectivo femenino y a las remesas, como contribución al desarrollo estatal y doméstico. Aunque no se inscribe en un auténtico enfoque de responsabilidad compartida, el fenómeno migratorio España-Marruecos supera la estricta bilateralidad por el número de inmigrantes marroquíes que hay en Europa, por ser nuestro país frontera sur de la Unión Europea y por las relaciones especiales que mantiene el Reino alauita con esta organización internacional. En esta lógica, esta emigración demanda un tratamiento multilateral.

El último artículo se enmarca dentro de una investigación cuyo corpus central se ha desarrollado a lo largo de dos años en el seno del Instituto Nacional de

Investigación en Salud Pública (INRSP) de Malí. Se analizan los efectos de la inmigración maliense de etnia soninké instalada en Francia sobre el sistema socio-sanitario de su país, especialmente a través de su intervención como agentes de codesarrollo. En el artículo estudia el impacto de las intervenciones de codesarrollo que los inmigrantes subsaharianos han realizado en sus zonas de origen. Se parte de la experiencia francesa, donde la migración maliense de etnia soninké data de casi un siglo y en la que dichas acciones se vienen realizando desde hace más de tres décadas.

Hemos querido trasladar a lo largo de los diversos artículos, lo que exponía al comienzo de estas líneas como la complejidad del desarrollo y las numerosas aristas que lo conforman. Por eso, en la sección de otros temas, se puede leer un breve pero esclarecedor texto sobre la inclusión del derecho al desarrollo, que supuso la integración de todos los derechos, tanto en el plano individual como en el colectivo. Para ello, Nicolás Angulo, veinte años después de la Declaración sobre el Derecho al desarrollo, retoma esta declaración y los obstáculos que, por desgracia, ha encontrado en nuestros días.

Silvia Pescador Hernández expone de manera exhaustiva y mordaz lo que denomina Idas y venidas de la cooperación internacional para el desarrollo. Realiza un recorrido a través de las numerosas cumbres, declaraciones y eventos de la agenda de la cooperación internacional, desde las migraciones y el desarrollo, pasando por el cambio climático, el incumplimiento de los ODM, la lucha contra la pobreza, hasta las reivindicaciones de los movimientos sociales. Su recorrido concluye con cierto sabor agríndice, mostrando que los avances siguen siendo insuficientes.

Por último me gustaría agradecer el esfuerzo y dedicación a todas las personas que han participado en esta Revista, sin ellas el número no se habría podido llevar a cabo. Gracias por vuestra gratuidad y cariño. Gracias también a mi casa, el Instituto, que ha apostado durante estos años por mi trabajo y ha creído en la línea que había emprendido, y sin duda alguna a todas las personas, de aquí y de allá, que han incidido en mi manera de entender esta cosmogonía y esta historia.

y uno aprende y aprende...
y con cada día uno aprende.
(Borges)

Marta Carballo de la Riva
IUDC-UCM